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Aos cinco dias do mês de março de dois mil e vinte e um, às nove horas, reuniu-se ordinariamente 1 

o Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Comércio Exterior (COMEX) através de encontro 2 

virtual na plataforma Mconf. PARTICIPANTES: Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio (ICEAC), presidente do 3 

NDE; Profª. Drª Lívia Madeira Triaca (ICEAC); Prof. Dr. Fernando Comiran (FaDir); Prof. Dr. Jorge 4 

Alberto Orellana Aragon (ICEAC); Prof. Dr. Pedro Henrique Soares Leivas (ICEAC) e Prof. Dr. Rafael 5 

Mesquita Pereira (ICEAC). Justificou a ausência: Prof. Dr. Ricardo Aguirre Leal (ICEAC). PAUTA: 1) 6 

Alteração na ata de consulta online; 2) Alteração do código da disciplina de Tópicos Especiais de 7 

Marketing; 3) Alteração do regimento de atividades complementares; 4) Alteração na oferta das 8 

disciplinas de Trabalho de Conclusão de Curso I (TCC I) e Trabalho de Conclusão de Curso II (TCC II); 9 

5) Troca de posição das disciplinas de Logística Internacional e Mercado de Capitais; 6) Informações 10 

sobre o memorando de prováveis formandos e alunos não matriculados; 7) Assuntos gerais.  11 

ASSUNTO 1: Mudanças na redação da ata de consulta online. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou 12 

que iria proceder alterações nas atas já aprovadas. A alteração foi aceita por unanimidade. 13 

ASSUNTO 2: Troca de código da disciplina de Tópicos Especiais em Marketing. O prof. Ricardo 14 

Saraiva Frio informou que a disciplina de Tópicos Especiais em Marketing possui dois códigos no 15 

sistema (07287 e 07323). A disciplina ofertada no curso de COMEX é de código 07287 e é uma 16 

disciplina de dois créditos. No campus de Santa Vitória do Palmar é ofertada a disciplina de código 17 

07323 – de quatro créditos. Após explicações, o assunto foi levado para votação e aprovado por 18 

unanimidade. ASSUNTO 3: Alterações no regimento de atividades complementares. O prof. Ricardo 19 

Saraiva Frio indicou a necessidade de alterações no regimento, e apontou que duas questões eram 20 

mais salientes: a) a impossibilidade de o aluno realizar disciplinas complementares; b) limitação de 21 

horas máximas dentro dos grupos de atividade (ensino, extensão, pesquisa e transversais). O prof. 22 

Fernando Comiran indicou que se faz necessária a flexibilização, pois gera mais liberdade ao aluno 23 

para escolher sua formação. O prof. Rafael Mesquita Pereira colocou que se essas limitações foram 24 

pensadas para estimular o aluno a atender a uma variedade de atividades em sua formação, mas na 25 

prática está se mostrando inviável. Os profs. Fernando Comiran e Rafael Mesquita Pereira indicaram 26 

ainda que a realidade do aluno de Santa Vitória do Palmar é diferente de outros campus da 27 

Universidade, tendo em vista as limitações de atividades no campus e na região. Encaminhou-se 28 

para a votação a inclusão de disciplinas complementares e limitação de horas em atividades (e não 29 

nos grupos) e a mudança foi aprovada por unanimidade. O prof. Ricardo Saraiva Frio irá realizar as 30 

referidas alterações no texto e encaminhar o novo regimento aos membros do NDE. ASSUNTO 4: 31 

Alteração no regimento de TCC. O prof. Ricardo Saraiva Frio colocou a sugestão da realização da 32 

oferta de ambas as disciplinas nos dois ciclos letivos, justificando que os alunos nem sempre seguem 33 

o fluxo do quadro de sequência lógica. O prof. Rafael Mesquita Pereira ponderou que o aluno que 34 

repetir o TCC I não terá garantias de seguir com o mesmo orientador e deverá participar de novo 35 

edital de seleção. O prof. Fernando Comiran pontou que o aluno pode não seguir o fluxo do curso 36 



Curso de Comércio Exterior – FURG/SVP 
Ata Nr 03/2021 – NDE-COMEX (Reunião Ordinária em 05/03/2021) Pg. 2 de 3 

por razões diversas, por exemplo um intercâmbio. A profa. Lívia Madeira Triaca manifestou a 37 

necessidade de equilíbrio do número de orientandos em TCC I e TCC II para evitar sobrecarga de 38 

trabalho. A sugestão foi votada e aprovada por unanimidade. O prof. Ricardo Saraiva Frio irá realizar 39 

as referidas alterações no texto e encaminhar o novo regimento aos membros do NDE ASSUNTO 5: 40 

Troca de posição das disciplinas de Logística Internacional e Mercado de Capitais no quadro de 41 

sequência lógica. A profa. Lívia Madeira Triaca sugeriu que houvesse uma alteração nas disciplinas 42 

do quadro de sequência lógica. A disciplina de Logística Internacional é ofertada no quinto semestre 43 

e Mercados de Capitais é ofertada no quarto semestre do curso. A troca de posição entre ambas 44 

não irá alterar o fluxo do curso e possibilitará melhor distribuição de carga horária do(a) professor(a) 45 

da disciplinas de Mercados de Capitais. A sugestão foi votada e aprovada por unanimidade. 46 

ASSUNTO 6: Informações sobre o memorando de prováveis formandos e garantia de vagas. O prof. 47 

Ricardo Saraiva Frio informou que a Pró-Reitoria de Graduação (PROGRAD) solicitou uma lista dos 48 

prováveis formandos. O prof. Ricardo Saraiva Frio indicou que enviou a lista a partir dos alunos 49 

matriculados na disciplinas de TCC II. A profa. Lívia Madeira Triaca sugeriu uma alteração no 50 

memorando, indicando que um aluno matriculado na disciplina não se encontra na condição de 51 

provável formando. Pontuou ainda que outro aluno já defendeu seu TCC e está matriculado em 52 

outra disciplina. O prof. Ricardo Saraiva Frio indicou que mandaria um memorando com essas 53 

alterações. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que a PROGRAD solicitou uma lista de alunos que 54 

não estão matriculados no curso e a indicação se haveria a necessidade de garantia de vagas a esses 55 

alunos. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que um e-mail foi enviado aos alunos não matriculados 56 

e que dois retornaram solicitando garantia de vaga. Outros dois alunos indicaram que gostariam de 57 

cancelar a matrícula e os demais não retornaram. O prof. Ricardo Saraiva Frio informou que solicitou 58 

garantia de vagas aos alunos que solicitaram e aos alunos que não retornaram. A coordenação do 59 

curso entendeu que alguns alunos podem estar com dificuldade de acesso a e-mails e sistema, 60 

devido a pandemia. Há o entendimento ainda que o curso possui um grande número de vagas não 61 

preenchidas, não havendo a necessidade da exclusão dos alunos para novos ingressos. Os membros 62 

do NDE concordaram com as colocações. ASSUNTO 7: Assuntos gerais: O prof. Ricardo Saraiva Frio 63 

indicou que ainda aguarda o resultado do recurso submetido ao Ministério da Educação quanto a 64 

avaliação do curso. Também informou que pretende realizar uma reunião com o NDE em abril para 65 

realizar algumas mudanças sugeridas no relatório inicial, por exemplo a compra de livros. O prof. 66 

Rafael Mesquita Pereira sugeriu que pode ser realizado um esforço junto ao Instituto de Ciências 67 

Econômicas, Administrativas e Contábeis (ICEAC) para centralizar e agilizar a compra do material, 68 

uma vez que isso já foi feito no início do funcionamento do curso. Os membros do NDE concordaram 69 

com as colocações. O prof. Ricardo Saraiva Frio apontou a situação dos professores substitutos. O 70 

curso conta com dois professores nessa situação e seus contratos encerram-se no mês de maio. Os 71 

profs. Lívia Madeira Triaca e Pedro Henrique Soares Leivas informaram que existe um processo para 72 

professor substituo na área da economia em vigência no campus Carreiros. O prof. Ricardo Saraiva 73 

Frio questionou se os aprovados para o campus Carreiros poderiam assumir a vaga no campus de 74 

Santa Vitória do Palmar. A profa. Lívia Madeira Triaca informou que já houve no passado uma 75 

situação semelhante e um professor aprovado para vaga no campus Carreiros foi alocado no campus 76 

de Santa Vitória do Palmar. O prof. Ricardo Saraiva Frio indicou que iria entrar em contato com o 77 

ICEAC para se informar da possibilidade de usar essas vagas. Não havendo mais nada a tratar, a 78 

reunião foi encerrada às dez horas e trinta e cinco minutos. 79 
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